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如果说国内综艺有什么万人空巷级别的节目，
那基本上都是由音乐综艺缔造的神话。若是以
2004年的《超级女声》为起点，音乐综艺在国内已经
唱了15年的主角。其他类型的综艺节目，有的可能
在过春天，有的可能在过冬天，只有音乐综艺一直都
处在火热的夏天。这15年间诞生了许多现象级的
音乐综艺，这些节目已经不仅事关音乐或者事关综
艺，更是对流行文化和大众审美的映射和引领。

今年的夏天又来了，《乐队的夏天》、《明日之子》
第三季、《中国新说唱》第二季、《我是唱作人》正在酣
战，《中国好声音2019》也即将上场，你会选择听哪
个呢？
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早在 1984 年，央视就举办了 《全

国青年歌手电视大奖赛》，就是人们所
说的“青歌赛”。不过青歌赛更侧重于官
方“从上而下”的选拔，如果从全民娱乐
的角度来说，2004 年的“超女”是国
内音乐综艺的一个起点。

《超级女声》的真正火爆是在2005
年。在收视率如果破1就要热烈庆贺一
番的当下，很难想象 2005 年 《超级女
声》11.65%的收视率是怎样的景象。有
网 友 说 ， 如 果 国 内 要 拍 《请 回 答
2005》的电视剧，那一年的“超女”是
必定不可略过的剧情。如果要让许多

“80后”“70后”甚至“60后”“50后”
回忆，2005 年的那个夏天你在干什
么？很多人的回答应该是：“看‘超女
’！”那个夏天，如果不谈“超女”，你
都没法跟别人聊天。“想唱就唱，要唱
得响亮，就算没有人为我鼓掌”，《超级
女声》的这首主题曲在全国各地的大街
小巷响起。著名文化评论家朱大可先生
把“超女”那一年称作“娱乐元年”。

《超级女声》把电视和个人的距离
前所未有地拉近了。乐评人梁晓辉说，

“从来没有一档节目让观众能有那么大
的参与感。‘青歌赛’的选手虽然唱得
很好，但是观众会觉得跟我没有什么太
大关系。而《超级女声》让观众可以自
己掌握话语权。”手机短信投票成为观
众参与造星的方式。仅短信收入一项，
2005 年 《超级女声》 收入就超过 3000
万元，令人瞠目。决赛时李宇春票数超
过700万，在那个没有水军的年代，这
都是靠观众一条条短信投出来的。

粉丝的概念也首次出现，“玉米”
“笔迷”“凉粉”“盒饭”，这不是什么食
物或者文具，而是选手的粉丝给自己的
称号。他们的疯狂丝毫不亚于今天的

“脑残粉”。当年规定一张手机卡只能投
15 票，铁粉们为了支持自家偶像，投
票基数都是 1000 票起步，甚至有人在
路上抢别人手机发短信。粉丝为了一睹
偶像真容，争相入住“超女”们入住的
酒店，就连标价 2880 元的高级别墅间
也全部客满。

由于选手的草根性，让许多人做
起了明星梦，有女生甚至在看了节目
之后离家出走，留下的纸条上写着

“不当明星就不回家”，父亲只得跑到
长沙千里寻女。不需要在音乐学院多
年苦读，不需要经过唱片公司的层层
筛选，只要报名参加节目就可能成为
明星，这样的麻雀变凤凰的生动案例
就在电视节目里真实地上演着。在参
加节目之前，李宇春还只是四川音乐
学院的一个普通学生，短短三个月的
时间，她就成为千万人拥戴的超级明
星。她梳着杀马特式的发型，在台上
自信十足地唱着“我的心里只有你没
有他”，明星的神秘感、距离感、高大
上等都被电视节目消解了。2005 年，
李宇春登上了美国 《时代》 杂志的封
面，但她说:“那个封面不是我，只是
一个节目的符号。”

因为《超级女声》的参与感和草根
性，让音乐综艺从音乐的殿堂走入了娱
乐的江湖。

《超级女声》——从音乐殿堂走入娱乐江湖

2012 年夏天 《中国好声音》 横空
出世，专业人士纷纷评价说这是音乐综
艺进入了2.0时代。普通观众则没有这
种专业理论，只有直观感受，“好像在
看好莱坞大片。”

大片风格首先来自于导师的规格。
在“超女”时期，评委席上坐着的是头
戴大花的杨二车娜姆、送上戒指的柯以
敏、以毒舌著称的黑楠这样级别的人
物。而在《中国好声音》里，不但有刘
欢、那英这样的歌坛顶级大腕，庾澄庆
和杨坤也是完全可以独当一面的专业人
士。据说当年光是邀请导师就花掉了
2000万，在7年前，还没有大牌明星出
现在综艺节目里的时候，2000 万绝对
是个天文数字了。

好莱坞的特长是大制作，《中国好
声音》同样也是大制作。这档节目引进
自 《The Voice of Holland》（荷兰之

声）。作为节目中的灵魂道具，导师转
椅每把造价高达 80 万元人民币。椅子
分别由三个公司制作，视听系统、外
观、旋转系统都十分讲究，能够确保导
师在不戴耳机、背对学员的情况下达到
最好的收听效果。版权方提供的节目制
作宝典中不但介绍了如何寻找选手、如
何确定赛制，就连那英脱鞋上台和选手
一起唱歌、杨坤推广自己的32场演唱会
等，都是来自宝典里的“套路”。梁晓辉
说，“哪个镜头需要拍多少秒，在宝典里
都有要求，它给了你一个非常好的公式，
节目只要按部就班照着做就能成功。”

当然，节目最核心的突破是盲听盲
选的模式，唯一的评判标准就是声音。
在首期节目里，一个戴着大眼镜、像哆
啦A梦一样的可爱女生徐海星，一张口
唱的却是李玟的《自己》，这样的“扫
地僧”式故事是观众最喜闻乐见的。梁

晓辉说，“在‘超女’‘快男’的音乐选
秀1.0时代，强调的是全民性。在《中
国好声音》 的 2.0 时代，更倾向专业
性。全民性在某种程度上是要牺牲专业
性的，它为了能够好看、好玩，把娱乐
的部分强化了，但是对于音乐本身的关
注相对是弱的。《好声音》就是抓住了
这一点，既有专业性的选择，也有专业
性的普及，导师会告诉你哪里唱得不
准、哪里共鸣不对。”

彼时也正是原创音乐的至暗时刻，
传统唱片行业已经被打趴下，数字音乐
还没有崛起，口水化的网络歌曲泛滥，
而《中国好声音》靠着精致的改编，叫
醒了人们的耳朵。权振东的 《人质》、
张玮的《三天三夜》、梁博的《花火》、
平安的《洋葱》，一首首经过重新演绎
的经典歌曲让华语乐坛不至于显得那么
沉寂。

《中国好声音》——“好莱坞大片”来了

在腾讯 2018 年的员工大会上，马化
腾带领着一众高管出场，这帮身家过
亿、过千万的中年男人，在“Pick me
pick me up”的音乐声中扭着屁股跳起了
女团舞蹈，这是2018年夏天最火的综艺

《创造101》的主题曲舞蹈。
到底是谁开启了音乐综艺的 3.0 时

代？众说纷纭，有人说是大咖PK的《我
是歌手》，有人说是玩起小众的《中国有
嘻哈》，但是在 《创造 101》 身上，大家
都看到了相对于当年“超女”的一种回
归复位和重新出发。“普通人渴望成为一
个明星这件事情从来没有变过。其实我
们只是需要去建立一个完善的生态链，
让我们制造的明星生命力更加长久。”

《创造 101》 的操盘人、有着“选秀教
母”之称的龙丹妮如是说。

最终出道的火箭少女101成员，唱功
可能参差不齐，但颜值都是统一的白瘦
幼，顺应了网红风审美的大势，像杨超
越这样的“唱跳黑洞”都能以第三名的
成绩出道。梁晓辉认为，“当专业性节目
过多，我们又开始强调全民娱乐，这好
像是波浪式的演变态势，在娱乐性和音
乐性之间不断此起彼伏。”上海音乐学院
教授田艺苗则认为，杨超越这样的选手
是节目埋伏下的舆论爆点，“现在人人都
是博主，节目着眼于能够引发大众讨论
的选手，就像 《权力的游戏》 最后烂尾
了，大家都扼腕叹息、热烈讨论，这就
是这个年代的传播手法。”

互联网将世界变成扁平化，受众分
成圈层化，不会再出现像 《超级女声》

《中国好声音》那样的绝对王牌。梁晓辉
说，“现在是流量时代，听众对音乐的获
取渠道太多了，大家的音乐接受程度在
提高，需求程度也在提高，这给了不同
类型的音乐节目以土壤。”

今年夏天，《乐队的夏天》 在玩摇
滚，《明日之子》 第三季在选偶像，《中
国新说唱》第二季在搞嘻哈，《我是唱作
人》 在做原创，它们将选出怎样的选
手？又将圈中怎样的观众？它们的答案
中，蕴藏着这个时代的文化密码。 晚综

《创造101》
——圈层化时代没有绝对王牌

音乐综艺的夏天音乐综艺的夏天
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